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АГАНСКИЙ
СОВЕТ ДЕПУТАТОВ

СОДЕРЖАНИЕ НОМЕРА

ГЛАВНЫЕ АДРЕСА ТАГАНКИ В МАРТЕ

«РЕСТАВРАЦИЯ 
ЯУЗСКОЙ 

БОЛЬНИЦЫ 
ЗАСЛУЖИВАЕТ 

ОВАЦИЙ!» 

МЕЛЬНИКОВА, 2 2-Й СЫРОМЯТНИЧЕСКИЙ 
ПЕРЕУЛОК, 8

БИБЛИОТЕЧНАЯ, 6

ПОДКОЛОКОЛЬНЫЙ 
ПЕРЕУЛОК, 16 / 2

БОЛЬШИЕ КАМЕНЩИКИ, 2

Глава Муниципального 
округа Таганский Карен 
АПЕРЯН поделился 
главными новостями 

Таганки на начало весны.

— Карен Манвелович, утверждён проект 
грядущего благоустройства Новоспасского 
пруда, который так ждали в районе. Когда 
начнутся работы?
— В этом году пруду исполняется 273 
года — почти три столетия Новоспасский 
пруд остаётся любимым местом 
для прогулок детворы и взрослых. Работы 
по благоустройству старинного пруда 
и прилегающей территории начнутся летом, 
сейчас идёт подготовка документации. 
Очень рад, что пруд удалось отстоять.

Отмена реконструкции 
Новоспасского пруда, 
когда-то предложенная ГУП 
«Мосводосток», — это общая 
победа жителей и депутатского 
корпуса района.

Мы опасались, что реконструкция нарушит 
сложившуюся экосистему пруда и изменит 
внешний вид территории. Добивались 
того, чтобы в проект обязательно 
включили сохранение и природной среды, 
и исторического облика пруда. В феврале 
провели цикл встреч жителей и главы 
управы, на которых обсудили предстоящие 
работы, наметили, что именно предстоит 
сделать: не хватает освещения, устарели 
малые архитектурные формы, территория 
нуждается в обновлении.

Будут высажены деревья, появятся новые 
места для отдыха, амфитеатр, территорию 
пруда будут освещать стилизованные 
под старину фонари. Для малышей 
построят горку и детские площадки. 
По просьбам жителей территорию также 
оборудуют современной системой 
видеонаблюдения.

— В своём Telegram-канале вы сообщили, 
что реставрация и комплексная 
модернизации Яузской больницы 
завершена на 90 процентов. Что именно 
уже сделано?
— Комплексная модернизация 
медицинского учреждения — это не только 
ремонт и реставрация отдельных 

элементов, ер и усовершенствование 
оснащения: перед специалистами 
стояла задача интеграции современного 
оборудования в историческое здание.

На территории больницы 
проведена полная 
модернизация инженерных 
сетей, созданы условия 
для маломобильных граждан, 
в корпусах установлено 
самое современное 
лечебно-диагностическое 
оборудование. Обновлены 
системы водостока, 
гидроизоляции и вентиляции 
здания.

Реставрация Главного корпуса ГКБ им. 
И. В. Давыдовского заслуживает оваций! 
Больница — памятник архитектуры, 
образец русского классицизма XVIII–XIX 
веков. Специалистам удалось полностью 
воссоздать фасад и центральный вход 
главного корпуса, отреставрировать 
прежнее название, обновить 
белокаменные колонны и объёмные 
орнаменты.

Привели в порядок и территорию: её 
благоустроили, а историческую ограду 
полностью восстановили, воссоздали 
кирпичную кладку и обновили ковку.

(Продолжение на стр. 3)

«ГКБ ИМ. И. В. ДАВЫДОВСКОГО — МНОГОПРОФИЛЬНЫЙ СТАЦИОНАР 
НА 385 КОЕК. В 2022 ГОДУ ЛЕЧЕНИЕ В БОЛЬНИЦЕ ПРОШЛИ СВЫШЕ 

24 ТЫС. ЧЕЛОВЕК, А С НАЧАЛА 2023 ГОДА — БОЛЕЕ 2 ТЫС.», — ФОТООТЧЁТ 
О ТОМ, КАК ВЫГЛЯДИТ ЯУЗСКАЯ БОЛЬНИЦА ПОСЛЕ РЕМОНТА, МОЖНО 

ПОСМОТРЕТЬ В TELEGRAM-КАНАЛЕ КАРЕНА АПЕРЯНА

ТАГАНСКАЯ ПЛОЩАДЬ, 1

КОТЕЛЬНИЧЕСКАЯ 
НАБЕРЕЖНАЯ, 1 / 15

Адрес первого реновационного дома 
в Таганке. Полный список адресов 
домов, входящих в программу 
реновации района, — на стр. 4.

Судьбу пустыря на месте 
демонтированного здания решают 
жители района. Какие предлагаются 
варианты — на стр. 3.

Вопрос благоустройства двора 
находится в завершающей 
стадии. О том, какие решения уже 
приняты, — на стр. 3.

О том, какой капремонт запланирован 
в доме, а также адреса всех 
МКД района, подпадающих 
под программу, — на стр. 4.

На фронтон «дома с шахтёром 
и колхозницей» после реставрации 
вернули знаменитые статуи — на стр. 5.

Пешеходный тоннель, расположенный 
по этому адресу, оснастят системами 
безопасности, подробности — на стр. 
5.

18 марта кинотеатру «Иллюзион» — 
57 лет! Чем сейчас живёт главный 
кинотеатр Таганки — на стр. 8.

Главный транспортный хаб района. 
О том, какие новые пересадочные 
узлы появились в Таганке после 
запуска БКЛ, — на стр. 7.

Здесь после ремонта открылась 
Центральная детская библиотека  
№ 14. О новом культурном 
пространстве района — на стр. 8.

НИКОЛОЯМСКАЯ, 31 / 2 АБЕЛЬМАНОВСКАЯ, 11
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Вот уже в пятый раз в столице проходит 
ежегодный конкурс детского рисунка 
«Наследие моего района». Его цель — 
воспитать у молодого поколения бережное 
отношение к объектам городской среды.
«Ведь если сейчас беседка или дом, которые 
вам дороги, не имеют официального 
охранного статуса, это совсем не означает, 
что они не получат его через 40–50 лет, — 
говорит Алексей ЕМЕЛЬЯНОВ, руководитель 
Департамента культурного наследия Москвы. — 
Мы хотели, чтобы ребята по-новому взглянули 
на привычные им здания, парки, небольшие 
сооружения, чтобы учились видеть красоту 
в повседневном, а также аккуратно относились 
к наследию своего района и своего города».

В 2019 году, когда проводился 
первый конкурс, дети прислали 
500 рисунков. В 2020-м их уже 
было 1,5 тыс. В прошлом году 
жюри конкурса, в которое 
входят известные художники, 
архитекторы, искусствоведы, 
получило почти 3 тыс. работ.

В конкурсе участвуют 
как «профессионалы» — учащиеся 
художественных школ, так и «любители» — 
ребята, которые в художественных школах 
не учатся, но с удовольствием рисуют 
московские памятники.
Участники разделены также на две возрастных 
группы: 7–11 лет и 12–15 лет. Каждый из ребят 
может отправить на конкурс один рисунок 
в каждой номинации. Номинаций две — 

основная и спецноминации. В спецноминациях 
обозначены темы и объекты городской среды, 
которым должны быть посвящены рисунки 
конкурсантов. В номинации «Особый взгляд» 
к участию в конкурсе приглашаются дети 
с ограниченными возможностями здоровья. 
Любой конкурсант может разместить свою 
работу в социальной сети «ВКонтакте» 
под #Наследиемоегорайона23 и получить 
приз зрительских симпатий. Победитель будет 
определён по количеству лайков.

Об условиях участия в конкурсе, 
о предъявляемых к рисункам 
требованиях, ответы на часто 
задаваемые вопросы можно 
узнать на официальном 
сайте конкурса 
наследиемоегорайона.рф

На сайте также выложены мастер-классы 
для ребят, которые ведут художники 
и архитекторы.
Удачи всем участникам!

ПРОКУРАТУРА РАЗЪЯСНЯЕТ

НАДЗОР ЗА ИСПОЛНЕНИЕМ 
ЗАКОНОВ О НЕСОВЕРШЕННОЛЕТНИХ

В феврале в Госдуме в первом чтении 
обсуждался законопроект, облегчающий 
процедуру трудоустройства подростков 
и позволяющий им официально трудиться 
с 14 лет. А как выглядят законодательные 
нормы на сегодняшний день?

Рассказывает Таганский межрайонный 
прокурор г. Москвы Дмитрий БОКОВ:

«Трудовые права несовершеннолетних 
определены ст. 37 Конституции Российской 
Федерации, а также гл. 42 Трудового кодекса
Российской Федерации.
По общему правилу несовершеннолетние 
вправе самостоятельно заключать трудовые 
договоры с 16 лет, при этом дети в возрасте 
до 14 лет могут работать в кино, театре, 
участвовать в концертах или цирковых 
представлениях только в том случае, если 
работа не причинит ущерба их здоровью 
и развитию. Для работы также необходимо 
разрешение одного из родителей и органа 
опеки. Трудовой договор в данном случае 
за ребёнка подписывает родитель (опекун).
Закон запрещает применять труд лиц 
в возрасте до 18 лет на работах с вредными 
и (или) опасными условиями, на подземных 

работах, на работах по совместительству, 
а также на работах, выполнение которых 
может причинить вред их здоровью 
и нравственному развитию (например, 
игорный бизнес или торговля спиртными 
напитками).
Кроме того, несовершеннолетних запрещено 
отправлять в служебные командировки, 
привлекать к сверхурочной работе, работе 
в ночное время, в выходные и нерабочие 
праздничные дни.
Несовершеннолетние работники могут 
быть приняты на работу только после 
предварительного медицинского осмотра, 
который осуществляется за счёт средств 
работодателя, при этом работодателям 
запрещено устанавливать им испытательный 
срок при приёме на работу.

Работодатели обязаны 
предоставлять 
несовершеннолетним 
ежегодный оплачиваемый 
отпуск продолжительностью 
31 календарный день 
в удобное для них время, 
а также установить 
сокращённое рабочее 
время. Продолжительность 
сокращённой недели должна 
быть не более 24 часов 
для работников, достигших 
16 лет; 35 часов для работников 
от 16 до 18 лет.

Если несовершеннолетние учатся 
и в свободное от учёбы время 
работают в течение учебного года, 
то продолжительность работы не может 
превышать половины от установленных 
норм.
Оплата труда несовершеннолетних 
производится исходя из отработанного ими 
времени (выполненной работы)».

Председатель Совета ветеранов Таганского 
района Валентина ВОРОНОВА рассказала 
о том, какая помощь нужна ветеранам 
и пожилым жителям Таганки и над чем сейчас 
работает Совет ветеранов района.

— Валентина Ивановна, в Таганском районе 
20 первичных ветеранских организаций, 
а сколько всего ветеранов?
— Ветеранов войны, труда, одиноких 
пенсионеров и других подопечных 
у нас 8033 человека. И основная наша 
задача — помощь с медициной. Есть Дом 
ветеранов на Олимпийском проспекте — это 
реабилитационный центр. Есть и полный 
стационар — пансионат «Никольский парк». 
Правда, выделяют нам всего одну путёвку 

в месяц, но мы работаем над этим. Зато есть 
программа «Санаторий на дому», наша гордость!

Программа «Санаторий 
на дому» рассчитана на 24 
дня. Приходит врач, назначает 
лечение — если это уколы 
или капельницы, каждый 
день приходит медсестра, 
а по окончании программы врач 
снова приходит для осмотра 
и беседы. Участникам 
программы еженедельно 
привозят продуктовый набор 
для диетического питания.

Пожилым людям становится лучше, 
хотя бы эмоционально. Ведь многие почти 
не выходят из дома. Летом будет проще 
встречаться: скоро в Таганском парке опять 
откроется павильон «Здоровая Москва». 
Ветераны ходят туда и погулять, и по врачам…

— Евгений Бабенко, глава Совета ветеранов 
ЦАО, сейчас работает над тем, чтобы 
диспансеризация для ветеранов проводилась 
без очереди и чтобы не нужно было никуда 
ездить.

— Мы мечтаем, чтобы пришёл 
ветеран в поликлинику, а его 
уже ждёт куратор и проводит 
без очереди в один день по всем 
нужным специалистам!

Любовь Израилевна Садовская, наша 
председатель медкомиссии, была в 36-й 
поликлинике у главврача, договаривалась 
об этом. Потому что по записи попадаешь 
в разные дни к разным специалистам, это 
не каждому по силам.

— А к вам на приём пожилые люди приходят 
за помощью или больше поговорить?
— И помочь просят, и поговорить. Семейных 
проблем ведь полно: у кого-то дочь 
не работает, у кого-то зять пьёт… Ну чем тут 
поможешь? Только выслушать можно. 
А посидим, чайку попьём, поговорим — 
глядишь, и решение найдётся, и помощники.
Нам помогают храмы и монастыри — 
Афонское подворье, Новоспасский 
монастырь. Покровский ставропигальный 
монастырь. Воспитанники монастыря 
устраивают для нас концерты. И Карен 
Аперян с депутатами поздравляют наших 
ветеранов лично со всеми праздниками.

Вы не представляете, насколько такое 
внимание важно для пожилых людей!

Но мы и сами занимаемся 
гуманитарной помощью: 
собрали для жителей новых 
территорий и участников 
спецоперации 104 500 рублей. 
Вместе с депутатами отправили  
490 коробок.

А насчёт личной помощи… Да вот сегодня 
попросили помочь найти ботинки: нога 
полная, не смогли отыскать по размеру! 
Обязательно поможем. Кстати, нам тут 
пирог принесли домашний, может, чайку 
попьём?

ДЕПАРТАМЕНТ КУЛЬТУРНОГО НАСЛЕДИЯ

ДЕТИ РИСУЮТ ГОРОД
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ГЛАВНАЯ ЗАДАЧА — ПОМОЩЬ С МЕДИЦИНОЙ
СОВЕТ ВЕТЕРАНОВ

Записаться на приём 
к Валентине Ивановне

можно по телефону
8-495-912-10-68

Дни и часы приёма: 
понедельник — четверг

с 11.00 до 15.00

Адрес Совета ветеранов 
Таганского района: 

ул. Воронцовская, 21
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СОВЕТ ДЕПУТАТОВ

«РЕСТАВРАЦИЯ ЯУЗСКОЙ БОЛЬНИЦЫ 
ЗАСЛУЖИВАЕТ ОВАЦИЙ!» 

(Продолжение. Начало см. на стр. 1)

— В Таганском районе завершён первый этап 
программы реновации. Сколько жителей 
переехали в новые квартиры?
— Новые квартиры получили 280 семей 
из пяти домов на улицах Нижегородской 
и 2-й Дубровской. Мы в постоянном контакте 
с новосёлами, опыт «первой волны» 
показывает, что дальнейшая работа пройдёт 
более оперативно и слаженно.

— Безопасность районной среды — один 
из важнейших параметров, определяющих 
качество жизни для жителей. Что Вы можете 
сказать об этом?
— Нам удалось добиться организации 
пешеходного перехода возле реновационного 
дома на улице Мельникова, перенести 
калитку в детский сад на улице Малые 
Каменщики: раньше это было неудобное 
для родителей и детей место. Сейчас 
организуем светофор на пересечении 
2-й Дубровской и Большого Симоновского 
переулка.

— А как обстоят дела в районе с гуманитарной 
помощью участникам СВО?
— Сбор гуманитарной помощи производится 
постоянно по адресу: ул. Воронцовская, д. 21, 

с. 1, подъезд 4, этаж 5. Посылки, собранные 
в феврале вместе с жителями, школьниками 
и общественными организациями района, 
доставлены в Луганск нашим солдатам.

Спасибо всем, кто принял 
участие в сборе подарков 
к 23 февраля, и отдельная 
благодарность тем, кто помог 
их доставить на передовую! 
Работа продолжается.

Отчёты о проделанной работе 
можно посмотреть в соцсетях 
Карена Аперяна

БЛАГОУСТРОЙСТВО

ОДНИМ УЮТНЫМ МЕСТОМ СТАНЕТ 
БОЛЬШЕ
Недавно в Центре московского долголетия 
Глава Управы Таганского района Александр 
МИШАКОВ провёл встречу с жителями 
дома 6 по улице Библиотечная по поводу 
благоустройства двора. На встрече 
также присутствовали депутаты района 
и представители Молодёжного парламента, 
сообщила в своём Telegram-канале депутат 
Совета депутатов муниципального округа 
Таганский Ольга ЧЕРЕЗОВА. Мы попросили её 
прокомментировать итоги встречи:

«Территория двора включена в перечень 
объектов Таганского района, подлежащих 
благоустройству в нынешнем году.

Во дворе дома 6 на Библиотечной 
улице запланированы замена 
покрытия проезжей части, 
тротуаров и детской площадки, 
монтаж уличной мебели, опор 
освещения и замена малых 
архитектурных форм. На детских 
площадках предполагается 
заменить горки, песочницы, 
качели, карусели, развивающие 
игровые модули, скамейки и другие 
элементы.

Глава Управы обсудил с собравшимися 
конкретные вопросы, внимательно выслушал 
мнения жителей. Встреча оказалось весьма 
продуктивной: договорились создать два 
визуальных проекта по детским площадкам 
и, ещё раз встретившись с жителями, принять 
окончательное решение. Параллельно 
идёт подбор малых архитектурных форм 
в соответствии с пожеланиями жильцов 
дома: это очень важный момент не только 
с функциональной, но и с эстетической точки 
зрения.

Совсем скоро в Таганке появится ещё один 
благоустроенный, современный и очень 
уютный двор!»

О том, как проходила встреча, — 
в Telegram-канале Ольги 
Черезовой

ДЕЖУРНЫЙ ДЕПУТАТ

«МНОГИЕ ВОПРОСЫ УДАЁТСЯ 
РЕШИТЬ ВО ВРЕМЯ КОНСУЛЬТАЦИИ»
Мы попросили муниципального депутата 
Таганского района Елену СМИРНОВУ 
рассказать, с какими вопросами к ней 
чаще всего обращаются жители Таганки 
и над чем она работает в данный момент.

— Вы инициировали опрос жителей 
в соцсетях, что делать на месте снесённого 
здания по адресу: Николоямская, 31 / 2. Какие 
предлагаются варианты?
— Жителям не хватает спокойного островка 
для прогулок и отдыха, поэтому многие 
предлагают устроить на месте пустыря 
зону отдыха с лавочками, в окружении 
уютного сквера. Родители заинтересованы 
в создании спортивной площадки 
с тренажёрами. В последнее время часто 
звучит запрос на крытые площадки, где 
можно было бы проводить время в любую 
погоду — такая версия благоустройства тоже 
рассматривается.
— Когда будет принято окончательное 
решение?

— Жду ответа по утверждению 
проекта благоустройства 
на Николоямской, 31 / 2 и срокам 
начала проведения работ. 
Обязательно оповещу жителей 
о принятом решении в соцсетях 
и районных группах.

— А сколько жителей успело побывать у Вас 
в приёмной с начала года и сколько всего 
обращений у Вас в работе?
— В официальные дни приёма было 11 встреч 
с жителями, не по графику — ещё около 
двадцати. Сейчас в работе 4 обращения, 
многие из вопросов жителей удалось решить 
прямо на месте, во время консультации.
— По каким вопросам к Вам обращаются 
чаще всего на приёмах?

— Жители знают, что я работаю 
при Департаменте труда и социальной защиты 
населения города Москвы, поэтому чаще 
всего обращения ко мне связаны именно 
с социальной сферой и культурным досугом.

Многие запросы связаны 
с семейными ситуациями. Так, 
в прошлом месяце ко мне обратилась 
семья, которой удалось помочь 
благодаря межведомственному 
взаимодействию.

Я не могу раскрывать личную ситуацию этой 
конкретной семьи, но скажу, что слаженная 
работа представителей депутатского корпуса 
из сферы образования и соцсферы помогла 
в решении непростой семейной проблемы.
— А есть ли какие-то не столь 
конфиденциальные обращения, о которых Вы 
можете рассказать?
— Было обращение от председателя 
Молодёжной палаты Таганского района, 
обсудили организацию совместных 
мероприятий, например, проведение 
масштабной районной выставки для детей, 
молодёжи и старшего поколения. Запуск 
планируем уже в марте, будет и онлайн-
голосование для жителей, и летняя выставка 
на любимой Школьной улице.
— С какими ещё вопросами к Вам обращались 
с начала года?
— За разъяснениями по оформлению льгот 
по ЖКХ, санаторно-курортного лечения…

Недавно от целой группы жителей 
поступил запрос на проведение 
встречи с представителями 
Социального фонда России 
для получения разъяснений 
по пенсиям и работе фонда.

Встреча была организована в Центре 
московского долголетия «Таганский», а если 
возникнет необходимость, то мы обязательно 
её повторим.
— Как попасть к Вам на приём?
— Очень просто: записаться по телефону
+7 (495) 911-01-14.

Связаться с Еленой Смирновой 
можно также через соцсети

СОЦЗАЩИТА

ЕДИНОЕ ЕЖЕМЕСЯЧНОЕ ПОСОБИЕ
В конце зимы 

состоялась встреча 
руководителя отдела 
социальной защиты 
населения Таганского 

района Евгения 
СЛОНОВА с жителями, 

на которой обсуждались изменения 
в порядке начисления пособий для семей 
с детьми. Встречу помогла организовать 
муниципальный депутат района, 
руководитель Таганского детского фонда 
Татьяна ТРОИЦКАЯ.

Мы попросили Татьяну Викторовну 
рассказать, о каких главных нововведениях 
шла речь на встрече:

«Пособия, которые родители раньше 
получали на детей, были разными 
в зависимости от возраста ребёнка.

В 2023 году появилось единое 
ежемесячное пособие, которое 
можно получить, если семья 
соответствует определённым 
критериям.

Появились изменения и в использовании 
средств материнского капитала в качестве 
пособий. Правила по пособиям на детей с 3 
до 7 лет и с 8 до 17 лет не меняются, однако 
размер пособия будет зависеть от дохода 
семьи.
Узнать подробности можно связавшись 
с районным отделом соцзащиты по телефону 
«горячей линии» 8 (495) 912-77-16».

О том, какую ещё помощь 
нуждающимся семьям района 
могут предложить прямо сейчас, 
читайте в соцсетях Татьяны 
Троицкой
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Попасть на приём 
к Главе муниципального 
округа можно каждый 

вторник с 11 до 13 часов 
по предварительной записи 

по телефону:
8 (495) 911-01-14

Приём ведется по адресу:
ул. Воронцовская, д. 21, с. 1, 

подъезд 4, этаж 5
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Во время осмотра новостройки 
на улице Мельникова, д. 2, которая 
первой в Таганском районе заселялась 
по программе реновации, Мэр Москвы 
Сергей СОБЯНИН сказал: «Много всяких 
слухов ходит, что очень сложная ситуация, 
поэтому программа реновации остановится. 
Ничего подобного. Вы видите: мы работаем, 
сдаём дома строго по графику».

Мэр подчеркнул, что по программе 
реновации, которая была объявлена в 2017 
году, город должен переселить около 
миллиона человек — это почти каждый 
десятый москвич. В первый возведённый 
по этой программе дом в Таганском районе 
переехали 725 москвичей.

В ЦАО и, в частности, нашем районе 
программа реновации столкнулась 
с вполне ожидаемыми сложностями 
в поиске площадок для возведения новых 
домов. Однако и эти сложности оказались 
решаемыми, площадки под застройку 
нашлись.

В Таганском районе — три 
стартовые площадки по программе 
реновации. Первый адрес: улица 
Мельникова, д. 2, в него переезжают 
280 семей — жители пяти домов 
на улицах Нижегородской (дома 
18, 20, 24 и 26) и 2-й Дубровской 
(д. 1). А в новостройку, которая 
по плану будет возведена 
по адресу: 2-я Дубровская улица, 
вл. 1, переберётся вторая волна 
переселения. Сейчас идёт подготовка 
градостроительной документации.

Ведётся подготовка градостроительной 
документации и для строительства другого 
дома для второй волны переселения, он 
появится на месте уже расселённых домов 
на Нижегородской улице, вл. 18, 20, 24, 26.

Первый реновационный дом 
на улице Мельникова состоит из трёх 
15-этажных секций, в которых 
378 просторных квартир — 126 
однокомнатных, 220 двухкомнатных 
и 32 трёхкомнатные. Улучшенная 
отделка квартир и мест общего 
пользования выполнена 
в соответствии с требованиями 
московского стандарта реновации.

После осмотра первого сданного 
по программе реновации в Таганке дома 
Сергей Собянин высказал пожелание, чтобы 
Новый год таганцы встречали уже в новых 
квартирах. Пожелание Мэра выполнили — 
о том, как всё происходило, рассказал один 

из новосёлов, переехавших в новый дом 
в канун Нового года:

«Таганка — мой 
родной район. Здесь, 
на Стройковской 
улице, жила 
ещё моя бабушка. 
И даже если семье 
и приходилось 
куда-то переезжать, 
мы всё равно 
возвращались 
в родную гавань. 
Уведомление о том, 

что наш новый дом, на улице Мельникова, 
готов и можно переезжать, получили 
ещё в сентябре, но не торопились: хотелось 
обставить новую квартиру, навести уют. 
Зайти — и сразу сесть пить чай.

Новая квартира на двадцать 
квадратных метров больше старой. 
Знаете, в пятиэтажке мы ели 
по очереди — кухня была маленькая, 
все сразу не помещались. А здесь 
на Новый год раздвинули в новой, 
большой кухне стол, все пришли, мы 
были все вместе!

Вообще-то, к новому дому мы привыкли 
поразительно быстро. Даже такое чувство, 
будто всегда здесь жили. Конечно, что-
то приходится менять. Например, маршруты. 
Мы пользуемся той же инфраструктурой, 
остались те же детские сады, школы, МФЦ, 
поликлиника. Но добираемся до них по-
другому. Да, у нас теперь есть рядом станция 
метро «Пролетарская», но мы-то привыкли 
к наземному транспорту! Хотелось бы, чтобы 
появилось больше маршрутов автобусов.

В нашем районе скоро начнётся вторая 
волна реновации. Таганцы, которым удалось 
в неё попасть, рады, но есть и дома, которые 
в программу не вошли. Стараюсь помогать, 
подсказывать людям, что в таких случаях 
можно сделать. А кто-то из жителей тех 
домов, что попали в программу, напротив, 
не хотят двигаться с места. Особенно люди 
пожилые, которые пугаются перемен. Им 
надо объяснять, и лучше на конкретных 
примерах, что новые квартиры больше 
и лучше, что с переездом им помогут. 
И что будущего не стоит бояться».

ЛЬГОТНАЯ АРЕНДА

ТОРГ УМЕСТЕН
Здание по адресу: Товарищеский переулок, 
д. 24, с. 4 выставили на торги по программе 
«Рубль за квадратный метр».
Предприниматели, которые хотят развивать 
в столице гостиничный бизнес, теперь могут 
арендовать здание под отель по ставке 
1 рубль за кв. м в год. Раньше в этой льготной 
программе могли участвовать только 
арендаторы объектов культурного наследия 
и арендаторы объектов образования.

Инвесторы участвуют в специальных 
аукционах на аренду нежилых 
объектов недвижимости. Победитель 
аукциона заключает с городом 
договор, согласно которому арендует 
здание на 49 лет и платит всего 
по 1 рублю в год за 1 кв. м объекта 
недвижимости.

Победитель аукциона обязан в течение 
полутора лет провести за свой счёт 
капитальный ремонт здания, а если это 
объект культурного наследия, то за пять 
лет завершить все реставрационно-
восстановительные работы. При открытии 
гостиницы также необходимо выполнить 
требования столичного комитета по туризму: 
номерной фонд должен занимать не менее 
75% общей площади строения, а сама 
гостиница — пройти классификацию 
и получить категорию «три звезды», «четыре 
звезды» или «пять звёзд».
Двухэтажное здание в Товарищеском 
переулке — объект культурного наследия: 
в нём родились и жили художники Сергей 
и Константин Коровины. Здание нуждается 
в реставрации, после завершения работ 
будет заключён договор аренды на 20 лет.

В Telegram-канале «Дом и двор» публикуется 
много интересной информации о правах 
и обязанностях жителей многоквартирных 
домов. В частности, о том, кто может 
представлять интересы собственников 
при проведении капитального ремонта дома.
Бытует заблуждение, что во время капремонта 
МКД контролировать процесс и подписывать 
акты выполненных работ может только 
собственник квартиры в этом доме.

В действительности это не так!
На самом деле собственники должны 
выбрать уполномоченное лицо (п. 3 ч. 5 
ст. 189 ЖК РФ). А кто именно может быть 
этим уполномоченным лицом, Жилищный 
кодекс не ограничивает.

На роль уполномоченного лица 
может быть выбран как любой 
собственник, так и наниматель, 
просто житель дома, любой 
сторонний специалист / эксперт
или вообще юридическое лицо.

Главное — набрать на общем собрании 
2 / 3 голосов «за» от всех голосов 
собственников в доме.
И это уполномоченное лицо будет 
«...от имени всех собственников помещений 
в многоквартирном доме уполномочено 
участвовать в приёмке оказанных услуг 
и (или) выполненных работ по капитальному 
ремонту, в том числе подписывать 
соответствующие акты».

АДРЕСА КАПРЕМОНТА

Департамент капитального ремонта Москвы 
выложил на своём сайте «Краткосрочную 
программу капремонта многоквартирных 
домов столицы в 2024, 2025, 2026 годах».

Если ваш дом попадал по плану 
«Региональной программы 
капремонта» как раз на этот 
период, то теперь можно 
точно узнать, в каком году это 
произойдёт.

В Приложении № 1 указаны все адреса 
по всем районам Москвы, в том числе 
и по Таганскому, например:

адрес: 2-й Сыромятнический пер., 8; год 
ввода в эксплуатацию многоквартирного 
дома: 1927; общая площадь 
многоквартирного дома в кв. м.: 3311; 
виды работ: ремонт внутридомовых 
инженерных систем газоснабжения; ремонт 
внутридомовых инженерных систем 
холодного водоснабжения (стояки); ремонт 
внутридомовых инженерных систем 
водоотведения (канализации) (стояки); 
ремонт внутридомовых инженерных систем 
водоотведения (канализации) (выпуски 
и сборные трубопроводы); разработка 
проектной документации; срок начала 
(выполнения) работ: 2025.

Документ «Приложение № 1 
(все виды работ)» можно 
скачать по ссылке

ПОЛЕЗНАЯ 
ИНФОРМАЦИЯ

На официальном сайте 
муниципального округа 
Таганский в разделе «Совет 
депутатов» опубликован 
перечень домов, подлежащих 
капитальному ремонту 
в 2022–2023 и в 2024–2026 
годах с фамилиями депутатов, 
закреплённых за каждым 
из таких адресов в Таганке.

Проверить интересующий вас 
адрес можно по ссылке

НОВОСТРОЙ

ДЖАМИЛЯ ДОСАЕВА: 
«БУДУЩЕГО НЕ СТОИТ 

БОЯТЬСЯ»
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КАПРЕМОНТ

ЮРИДИЧЕСКИЙ ЛИКБЕЗ

РЕНОВАЦИЯ ИДЁТ ПО ГРАФИКУ

Ведерников пер., д. 4 / 12, c. А
Дубровская 2-я ул., д. 1
Калитниковская Б. ул., д. 38
Калитниковская Б. ул., д. 42 / 5, к. 1
Калитниковская М. ул., д. 3
Марксистская ул., д. 9, c. 3
Нижегородская ул., д. 1, c. 1
Нижегородская ул., д. 18
Нижегородская ул., д. 20
Нижегородская ул., д. 24
Нижегородская ул., д. 26
Пестовский пер., д. 14
Рабочая ул., д. 3 / 5
Сосинский пр., д. 8
Таганская ул., д. 24, c. 4
Чесменская ул., д. 7

2025–2028
2020–2024
2025–2028
2025–2028
2025–2028
2029–2032
2029–2032
2020–2024
2020–2024
2020–2024
2020–2024
2029–2032
2029–2032
2025–2028
2025–2028
2025–2028

АДРЕС ДОМА
ДАТЫ 

РАССЕЛЕНИЯ

ПОЛНЫЙ СПИСОК АДРЕСОВ 
И СРОКИ РАССЕЛЕНИЯ 

ПО РЕНОВАЦИИ В ТАГАНСКОМ 
РАЙОНЕ В 2020–2032 ГГ.
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МОСКОВСКИЙ АДРЕС

Когда-то от угла Подколокольного переулка 
и Яузского бульвара начиналась усадьба 
генерал-майора Николая Захаровича 
Хитрово, зятя Кутузова (во дворе дома № 16 
сохранилась одна из усадебных построек). 
Это благодаря Хитрово местность, на которой 
расположены Подколокольный, Певческий, 
Петропавловский переулки, получила 
название Хитровки — прославленной 
Гиляровским и первыми постановками пьесы 
Максима Горького «На дне».

В начале 30-х годов прошлого века 
на границе Хитровки было решено построить 
жилой дом для преподавателей и студентов 
находившейся неподалёку Военно-
инженерной академии им. В. В. Куйбышева. 
И в 1934–1941 годах на углу Подколокольного

переулка и Яузского бульвара по проекту 
известного архитектора И. А. Голосова 
возвели восьмиэтажный кирпичный дом, 
состоящий из двух корпусов.

Главный фасад здания 
имеет вид скошенного угла. 
По сторонам большого 
портала с аркой расположены 
скульптуры, из-за которых 
дом стали называть «домом 
с Шахтёром и Колхозницей». 
На самом же деле фигуры, 
созданные скульпторами 
Эпштейном и Зеленским, 
призваны были олицетворять 
Промышленность и Сельское 
хозяйство.

Сегодня трудно понять, почему 
Промышленность представала 
в образе рабочего с отбойным 
молотком (поэтому в народе 
фигуру и прозвали Шахтёром) 
и книгой, но эта скульптура 
должна была символизировать 
стремление советских людей 
трудиться с опорой на науку. 
А Колхозница потрясает 
винтовкой, поскольку советский 
человек всегда готов защищать 
плоды своего труда — другой 
рукой Колхозница придерживает 
сноп.

В доме №16 / 2 жил легендарный учёный-
механик М. М. Филоненко-Бородич, здесь 
родился и долгое время жил известный 
певец Валерий Сюткин — его отец преподавал 
в Военно-инженерной академии.

Дом этот знаком по многим фильмам — 
«Покровские ворота», «Брат 2», «Хрусталёв, 
машину», «Розыгрыш», а в фильме «Холодное 
лето пятьдесят третьего…» даже снимались 
жильцы дома. Дом также «замечен в связях» 
с Голливудом: здесь бывали Дастин 
Хоффман, Максимилиан Шелл…
Время не пощадило знаменитые скульптуры 
на фронтоне дома, их состояние было 
практически аварийным. И весной прошлого 
года скульптуры отвезли на реставрацию. 
Специалистам удалось вернуть утраченные 
элементы композиций, металлический 
каркас заменили на новый. Скульптуры 
обработали защитными составами 
и покрасили.

Теперь Шахтёр и Колхозница 
вернулись на свои законные 
места: «Дом со скульптурами» 
снова готов сниматься в кино.

РЕСТАВРАЦИЯ

СТАРИННАЯ УСАДЬБА ОЖИВЁТ

Согласован проект реставрации главного 
дома усадьбы Хрящева-Шелапутиных 
на Андроньевской площади. Историческая 
часть здания возведена в конце XVIII — 
начале XIX века. В 1850–1860-е гг. был 
надстроен третий этаж, а в 1940-м — ещё два. 
В 2016 году дом получил статус объекта 
культурного наследия федерального 
значения. Но выглядит и чувствует себя 
памятник архитектуры далеко не статусно.

«Главный дом усадьбы требует 
масштабных реставрационных 
работ. Сейчас он находится 
в неудовлетворительном 
состоянии, — говорит глава 
столичного Департамента 
культурного наследия Алексей 
Емельянов. — Мы согласовали 
проект реставрации, в котором 
представлены все необходимые 
решения для сохранения 
исторического облика 
памятника».

В ходе работ специалисты восстановят 
утраченные элементы декора (на стенах 
дома вновь появятся пилястры, а над окнами 
второго этажа — сандрики, т. е. полочки 
над наличниками) и создадут специальные 
экспозиционные зондажи для демонстрации 
горожанам и гостям столицы кирпичной 
и белокаменной кладки — в качестве 
наглядного примера, как в разные периоды 
выглядели стены домов.
Будут восстановлены части труб из кирпича 
и дымники, воссоздан чугунный балкон. 
Внутри дома восстановят историческую 
планировку: удалят деревянные перегородки, 
проёмы, ниши и возвратят демонтированные 
ранее печи. Главный вход в здание перенесут 
во двор.

После завершения реставрации 
в бывшей усадьбе Хрящева-
Шелапутиных планируется 
разместить администрацию 
Центрального музея 
древнерусской культуры 
и искусства имени Андрея 
Рублёва.

БЕЗОПАСНОСТЬ

ПОДЗЕМНЫЙ ПЕРЕХОД ВЗЯТ 
ПОД НАБЛЮДЕНИЕ

Пешеходный тоннель на ул. Большие Каменщики в Таганском районе оснастят системой 
безопасности.
Длина тоннеля, который был сооружён в 1988 году, — более 40 метров. Теперь здесь будут 
установлены устройства сбора и обработки информации, телевизионного наблюдения, 
сигнализации, технологической безопасности. А видеокамеры будут постоянно отслеживать 
ситуацию в подземном переходе.
Муниципальный депутат Таганского района, директор Детской музыкальной школы 
им. Ипполитова-Иванова Ольга ЧЕРЕЗОВА говорит:

Пешеходный тоннель на Больших Каменщиках 
связывает Таганку в единое целое, тысячи жителей 
ежедневно проходят со стороны набережной 
в другую часть района. Среди них — сотни детей: 
ученики нашей музыкальной школы, Колледжа связи, 

нескольких общеобразовательных школ, малыши 
из детских садов и других учреждений дошкольного 

образования. Безопасность такого места должна быть на высшем 
уровне! И теперь так будет — тоннель оснастят новейшими 
системами видеослежения.

НА ФРОНТОН «ДОМА С ШАХТЁРОМ И КОЛХОЗНИЦЕЙ», 
КАК ПРОЗВАЛИ ЕГО В НАРОДЕ, ВЕРНУЛИ ЗНАМЕНИТЫЕ 

СКУЛЬПТУРЫ
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ИЗМЕНЕНИЯ В ПДД

ЗДРАВСТВУЙ, БЕЛЫЙ ПЕШЕХОД!
С 1 марта во всех регионах страны 
начнёт действовать норма, официально 
позволяющая устанавливать светофоры 
с новой световой секцией — силуэтом бело-
лунного пешехода с мигающей стрелкой.

Этот знак информирует водителя о том, 
что на пешеходном переходе, в направлении 
которого он сворачивает, включен сигнал 
светофора, разрешающий движение 
пешеходам. В чём смысл нововведения?
Обычная для наших перекрёстков картина: 
когда пешеходам горит зелёный сигнал, всем 
автомобилистам в этом направлении светит 
красный — и наоборот. При этом перекрёсток 
может быть незагружен, и складывается 
парадоксальная ситуация: вам приходится 
стоять, хотя машин или людей поблизости 
нет. По задумке авторов, новый знак 
светофора должен сэкономить время 
ожидания зелёного сигнала для всех 
участников движения.

Согласно прогнозам, «белый 
человечек» сократит время 
ожидания для пешеходов 
и велосипедистов на 40%, 
а пропускная способность улиц 
вырастет на 30%.

В 2020 году восемь таких светофоров 
установили в порядке эксперимента 
на нескольких столичных улицах: в том 
числе в муниципальном округе Таганский — 
на пересечении Солянки с Яузским бульваром. 
В середине прошлого года таких светофоров 
было уже 150. Эксперимент удался: сигнал 
показал высокую эффективность, снизил 
аварийность на дорогах — и теперь его 
установят повсеместно.

При этом внедрение знака с белым 
пешеходом не потребует от водителей 
соблюдения каких-то новых правил, 
ведь это очень похоже на ситуацию 
на нерегулируемом пешеходном переходе. 
«Бело-лунный человечек» облегчает шофёру 
жизнь, предупреждая возможные наезды.

Кстати! По сообщению пресс-
службы столичной мэрии, 
в 2022 году в Москве обновили 
и установили светофоры по 386 
адресам, из них 57 — в местах 
с высокой аварийностью.

НОВОСТИ ЖКХ

ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ 
ДВОРНИКОВ
Острый дефицит дворников — а Москве 
не хватает около полутора тысяч работников 
метлы и лопаты — обсуждается уже 
и в Госдуме. Там предлагают, в частности, 
вернуться к практике СССР, когда дворникам 
предоставлялись квартиры. Тогда за жильё, 
кстати, чистили дворы и улицы многие 
ставшие потом известными представители 
творческих профессий…
А пока решением проблемы занялись 
инженеры.

Этой весной в парки Москвы 
уже выйдет несколько 
десятков «Пикселей» — 
роботов-коммунальщиков, 
разработанных компанией 
«Автономика».

«Пиксель» управляется либо компьютером, 
который задаёт маршрут для уборки, 
либо человеком с пультом. «Пиксель» 
может очищать дороги от снега и мусора 
с помощью небольшого грейдерного отвала 
или «лохматого» ролика, а также посыпать 
очищенную дорогу реагентами. Машина 
заряжается от обычной электророзетки 
и способна мести дорожки по 16 часов 
в сутки. Полноценная уборка во дворах пока 
что слишком сложная для этой машины 
задача, а вот содержать парковые дорожки 
чистыми «Пикселю» вполне по силам.

Уборка крыш Москвы пока 
также остаётся задачей «живых» 
коммунальщиков — например, 
бесстрашных уборщиков, 
недавно чистивших снег 
с крыши на Талалихина, 2 / 1, 
с. 6: «Ни один не пристёгнут 
страховкой, хотя пояса 
имеются», — поражаются 
в соцсетях жители района.

ЭКОЛОГИЯ

Роспотребнадзор проверил чистоту 
воздуха в салонах московских автобусов 
и электробусов.

Во время проверки салоны 
были загружены полностью, 
всего было взято около 
250 микробиологических 
и санитарно-химических проб.

Согласно информации Дептранса, 
показатели оксида углерода, диоксида 
и оксида азота, метана, предельных 
углеводородов и показатели токсичности 
проб воздуха минимальны и не превышают 
допустимые значения. Что касается общего 
числа микробов в салонах электробусов 
и автобусов, то оно соответствует норме.

С 1 марта вступили в силу изменения 
в ПДД, регулирующие передвижение 
на электросамокатах.
До этого их статус законодательно 
не был оформлен, а в судебной 
практике отсутствовало единообразие 
при рассмотрении дел об авариях 
с электросамокатами. Например, если 
сталкивались самокатчик и пешеход, нередко 
считалось, что столкнулись два пешехода, 
поскольку электросамокат формально 
не считался транспортным средством.

Теперь же электросамокаты 
(а также гироскутеры 
и моноколёса) официально 
приравнены к средствам 
индивидуальной мобильности 
(СИМ) и для них прописаны 
определённые правила. Это, 
прежде всего, ограничение 
скорости передвижения 
до 25 км / ч. Если же СИМ 
движется по тротуару, его 
скорость должна быть 
«пешеходной». Средствам 
тяжелее 35 кг вообще запрещено 
передвигаться по тротуарам, 
а на дорогах они могут ездить 
только там, где скорость 
ограничена 60 км / ч. Выезжать 
на проезжую часть можно лишь 
людям старше 14 лет.

По словам экспертов, эти новшества 
давно назрели. Так, согласно обзору 
дорожно-транспортной аварийности 
в РФ, с января по сентябрь прошлого года 
произошло 838 происшествий с участием 
СИМ. 74% зарегистрированы как наезд 
на пешехода, а 17,5% — как столкновения. 
При этом 19 человек погибли, 870 получили 
травмы. По сравнению с аналогичным 
периодом 2021 года основные показатели 
аварийности увеличились в два раза. 
Примечательно, что основную опасность 
представляют не взятые напрокат, а частные 
электросамокаты: на них приходится 70% 
всех зарегистрированных происшествий. 
Чаще всего ДТП с самокатами фиксировали 
в Москве и Санкт-Петербурге.

СИМ-СИМ, ПОДВИНЬСЯ!
ЗАКОН

Для самокатчиков-нарушителей 
предусмотрены штрафы

800 ₽ — за нарушение ПДД

1000–1500 ₽ — при пьяной езде

1000 ₽ — при создании помех 
в движении транспортных 
средств

1000–1500 ₽ — при причинении 
человеку по неосторожности 
вреда здоровью лёгкой
и средней тяжести

ПЕРЕУЧЁТ МИКРОБОВ
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ИСТОРИЯ ОДНОГО АДРЕСА

А ГДЕ ЖЕ ВОКЗАЛ?! 
В краеведческих заметках, которые 
муниципальный депутат округа Владимир 
КАМЕНСКИХ публикует на своей странице 
в ВКонтакте, речь идёт о примечательных 
местах Таганки, а также об истории 
возникновения их названий — нынешних 
и прежних. Вот, например, Воксальный 
переулок.

Именно по этому переулку ехала 
Анна Каренина перед тем, как сесть 
в роковой для себя поезд и выйти потом 
на станции Обираловка (сейчас — станция 
Железнодорожная).

К станции Воксальный переулок 
не имеет никакого отношения. 
Она располагалась чуть дальше, 
в районе Рогожского посёлка. 
Тогда откуда у переулка такое 
«говорящее» название?

«Воксалом в XVIII–
XIX веках назывался 
увеселительный 
сад, — поясняет 
Владимир. — Это нечто вроде нашего парка 
культуры. Именно такой парк и построил 
на территории современного Факельного 
переулка англичанин Михаил Медокс: с ним, 
кстати, связано рождение московского 
Петровского театра, предшественника 
Большого. В 1783 году Медокс приобрёл 
у купца Саввы Яковлева за две тысячи 
рублей владение в «Таганской части», где 
и устроил Рогожский воксал, работавший 
с середины мая по сентябрь. Память о нём 
сохранилась в названии Воксального 
переулка и Воксального сквера, на месте 
которого находился одноимённый пруд, 
засыпанный в 1888 году».

После революции переулок переименовали. 
Но название Факельный, отмечает Владимир, 
он получил опять же благодаря воксалу 
Медокса и факельным иллюминациям, 
которыми был известен этот клуб-парк.

МОСКОВСКОЕ МЕТРО

«ОСТОРОЖНО! ДВЕРИ ЗАКРЫВАЮТСЯ!» 
1 марта состоялось торжественное 
открытие БКЛ — Большой кольцевой линии 
Московского метрополитена. Теперь это — 
самое протяжённое в мире метрокольцо, 
сообщил Мэр Москвы Сергей СОБЯНИН.

Протяжённость Большого 
московского кольца — 70 км, 
добавилась 31 новая станция, 
три из них пересекаются 
с линиями столичного метро 
недалеко от Таганского 
района: Калининской 
(станция «Авиамоторная»), 
Таганско-Краснопресненской 
(«Текстильщики») и Люблинско-
Дмитровской («Печатники»).

Новые пересадочные станции должны 
разгрузить пассажирский поток 
на центральных — и самых перегруженных — 
участках Московского метрополитена.

Всего же на территории 
Таганского района 8 станций 
метро, расположенных 
на четырёх линиях. И каждая 
по-своему примечательна.

ЗОЖ

ЗИМА КОНЧАЕТСЯ,
ТАГАНКА КАТАЕТСЯ
В Москве действует почти 1300 
общественных и дворовых открытых катков. 
И наша Таганка входит в топ-10 самых 
«катающихся» районов столицы: по два катка 
на каждые 10 тысяч жителей.

Каток на улице Стройковская, д. 2 — один 
из любимых адресов таганских хоккеистов. 
Кататься на коньках здесь можно 
до самой весны, ведь лёд в хоккейной 
коробке не тает даже когда температура 
воздуха прогревается до +10 градусов. 
Каток бесплатный, открыт с 9.00 до 22.00 
и оборудован раздевалкой. А ещё здесь 
регулярно устраиваются спортивные 
праздники, а недавно прошёл первый 
юбилейный матч ХК «Таганка».

24 февраля на Стройковской, 2 
состоялся товарищеский матч 
хоккейного клуба «Таганка», 
приуроченный к годовщине его 
создания.

В этой игре клуб разделился на две команды. 
Чтобы хоккеисты могли различать друг 
друга, одна их часть выступала в клубной 
форме (к слову, изготовленной специально 
для «Таганки»), а другая — в ярких футболках 
поверх свитеров.

«Китай-город»
Первая в московском метро станция 
с кросс-платформенной пересадкой: 
для пересадки с линии на линию 
надо просто перейти с одной стороны 
платформы на другую. Чтобы не путать 
два зала, им присвоили прозвища 
«Кристалл» и «Гармошка» — по форме 
колонн. Станция расположена 
на границе Басманного и Тверского 
районов, но часть выходов ведёт 
в Таганский район.

«Таганская-кольцевая»
Первая станция московского метро, 
где установили разменные автоматы 
и опытный световой указатель. 
К станции примыкает подземный бункер 
(он же «Объект ГО-42»), построенный 
в 1956 году на случай ядерного удара 
и действовавший в качестве запасного 
командного пункта дальней авиации 
вплоть до 1995 года, после чего он был 
рассекречен и превращён в музей.
В 1950 году станция попала на почтовые 
марки достоинством 40 копеек 
и 1 рубль. А в репертуаре группы «Любэ» 
есть песня «Станция «Таганская».

«Таганская-радиальная»
Оформление открытой в 1966 году 
станции никак не связано с её 
названием. Тогда вся страна мечтала 
о космических путешествиях. Отсюда — 
чеканные металлические панно 
на космическую тему, выполненные 
в узнаваемой манере 60-х.

«Марксистская»
На момент открытия (1979 год) 
была самой глубокой станцией 
московского метро. В начале 90-х её 
дважды пытались переименовать 
(в «Воронцовскую» и «Гончарную»), 
но она так и осталась «Марксистской».

«Крестьянская застава»
Первая станция колонно-стенового типа 
столичного метро (на таких станциях 
часть промежутков между колоннами 
заменена простенком, отсюда 
и название).

«Пролетарская»
Пример самого массового типа 
советской станции метро, прозванного 
«сороконожкой»: в первых таких 
станциях свод опирался на два ряда 
колонн — по 40 с каждой стороны.

«Площадь Ильича»
Самая богатая в столичном метро 
станция по части доисторических 
раритетов. В мраморовидном 
красном известняке, которым 
облицованы её колонны, можно 
увидеть множество окаменелых 
наутилусов, аммонитов, морских 
лилий и других палеонтологических 
диковинок.

«Римская»
Единственная станция московского 
метро с фонтаном — и одна 
из немногих станций, названных 
не по расположенному поблизости 
наземному объекту. В разработке её 
оформления участвовали итальянские 
архитекторы. А в центральном зале нет 
ни одного указателя, чтобы не портить 
перспективу.

Матч проходил в упорной борьбе 
и закончился со счётом 5:3. Но и после 
финального свистка команда не спешила 
расходиться: за чаем из самовара 
спортсмены обсуждали перипетии только 
что завершившейся игры и делились 
впечатлениями.

ХК «Таганка» — это коллектив 
разных по возрасту и роду 
занятий жителей района, 
которых объединила 
любовь к самому мужскому 
и бескомпромиссному 
виду спорта. В первый год 
существования команда провела 
несколько товарищеских 
матчей, а завершила сезон игрой 
с соседями по Центральному 
административному округу — 
ХК «Хамовники».
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На Абельмановской 
улице, д. 11 после 
масштабного ремонта 
открылась Центральная 
детская библиотека 
№ 14. На открытии 
присутствовали 

почётные гости — 
заместитель префекта ЦАО Лариса 
Тиунова, генеральный директор ГБУК 
Москвы «Мосразвитие» Тимур Вахитов 
и другие взрослые. Но главными гостями 
были, конечно, дети. Они разбрелись по 8 
тематическим залам библиотеки — «Бажов», 
«Ломоносов», «Кэрролл», «Маяковский», 
«Роден», «Маршак», «Булгаков» и «Левитан».

В зале «Левитан» расположилось 
выставочное пространство, 
в зале «Булгаков» — сцена, 
в зале «Маршак» — литература 
для малышей, в зале 
«Маяковский» — старший 
абонемент, в зале «Роден» — 
творческая мастерская и т. д. 
Всего же площадь библиотеки 
составляет теперь 850 кв. м

Прежде Центральная детская библиотека 
№ 14 располагалась на ул. Бахрушина 
в Замоскворечье, но, переехав на новое 
место жительства вместе с сотрудниками 

и фондом в 37 159 книг, библиотека сможет 
ещё активнее следовать своей цели — стать 
центром развития детских библиотек, 
открывающим большие возможности 
для творчества, идей и сотрудничества. 
Так считает заведующая обособленным 
структурным подразделением Центральная 
детская библиотека № 14 Динара АЙДАКИНА:

Модернизированное пространство 
стало новым этапом в жизни 
библиотеки, источником новых 
идей, стартом для реализации 
масштабных планов и проектов, 
один из которых — «Маршак. 
Воспитание словом». Это 
и литературная олимпиада, 
и конкурс детских рисунков, 
и подростковый театр. Мы 
планируем проведение 
практикумов с игровыми 
механиками, при помощи которых 
будем учить ребят рассказывать 
о себе, слушать других и находить 
точки для общения. Будем также 
помогать ребятам получать 
опыт в проектной деятельности 
и развивать обучение проектным 
компетенциям. Помимо этого мы 
развиваем и наши творческие 
мастерские, такие как «Вторая 
жизнь вещей», «Эко-лаборатории», 
проводим познавательные 
беседы по теме «Киберугрозы», 
а также очень интересные лекции. 
Приходите!

А 11 марта в Центральной детской 
библиотеке № 14 прошёл праздник, 
посвящённый Международному женскому 
дню. Ребята научились делать объёмные 
открытки из бумаги, познакомились 
с самыми тёплыми и ласковыми 
книжками про мам и бабушек, послушали 

стихотворения и посоревновались 
в викторине «Мамины заботы».

Познакомиться с деятельностью 
библиотеки, программой 
мероприятий и узнать расписание 
занятий можно на ее сайте

12+
ГАЗЕТА АППАРАТА СОВЕТА ДЕПУТАТОВ 

МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА ТАГАНСКИЙ 
В ГОРОДЕ МОСКВЕ

ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКОЕ ИЗДАНИЕ

ТАГАНСКИЙ

18 марта у «Иллюзиона» — 
легендарного кинотеатра 
Госфильмофонда России — день 
рождения. Его открыли 57 лет 
назад по адресу: Котельническая 
набережная, 1 / 15 для показа 
архивных кинолент 
Госфильмофонда и фильмов 
из зарубежных киноархивов

Но сегодняшний «Иллюзион» 
не ограничивается классикой: зрителей 
знакомят с современным фестивальным 
и авторским кино, устраивают премьерные 
и специальные показы, здесь проходят 
отечественные и международные 
кинофестивали, ретроспективы знаменитых 
режиссёров и актёров. Программа очень 
насыщенная: в год в кинотеатре проводится 
около 300 мероприятий.

Одна из интереснейших 
программ «Иллюзиона» — 
архивное кино. Это показы 
с плёнки 35 мм из коллекции 
Госфильмофонда России 
в сопровождении тапера. И вот 
уже двадцать с лишним лет 
тапером в «Иллюзионе» служит 
замечательный пианист Сергей 
Аксенов

В наши дни это — редчайшая профессия. 
А когда-то в кинотеатрах работали 
выдающиеся музыканты: в юности тапером 
был даже Дмитрий Шостакович. Сергей 
Аксенов же стал тапером… благодаря 
«Иллюзиону». «Меня привлекла к этой 
работе жена, — рассказывает Сергей. — Она 
работала в «Иллюзионе», здесь я с ней 
познакомился, здесь мы свадьбу сыграли. 
Жена и предложила мне попробовать играть 
на показах».

Во времена немого кино для таперов 
издавались специальные нотные сборники, 
сейчас Сергею приходится импровизировать. 
«Хорошо, когда удаётся заранее посмотреть 

фильм, продумать то, что сегодня называют 
саундтрэком. А иногда приходится 
играть без всякой подготовки. На одном 
из фестивалей мне пришлось озвучивать 
документальную ленту о зимней Олимпиаде 
в Санкт-Морице в 1928 году. Фильм я перед 
этим не видел, а длился он три с лишним 
часа. И я играл без перерыва три с лишним 
часа. Когда фильм закончился, ко мне 
подошёл представитель британского 
Олимпийского комитета и молча пожал 
мою онемевшую руку… Это была высокая 
похвала!»
Сергей озвучивает фильмы выдающихся 
режиссёров — Рене Клера, Фридриха 
Мурнау, Фрица Ланга, немые ленты Сергея 

Эйзенштейна, Александра Довженко, Льва 
Кулешова, другие картины классиков 
мирового кинематографа. Сам же он больше 
всего любит советские комедии 1920-х 
годов: «Это было потрясающее время! Тогда 
изобретался особый киноязык — язык Дзиги 
Вертова, Якова Протазанова…»

4 марта в «Иллюзионе» прошёл 
очередной показ архивного 
кино в сопровождении тапера — 
ретроспектива фильмов Всеволода 
Пудовкина «Шахматная горячка», 
«Конец Санкт-Петербурга» 
и «Мать». Как сообщил нам арт-
директор «Иллюзиона» Антон 
Куприянов, 7 марта зрители 
могли увидеть картину Григория 
Козинцева «Шинель», 18 марта 
был показан фильм Якова 
Протазанова «Правосудие превыше 
всего», 25 марта к 150-летнему 
юбилею Энрико Карузо будет 
демонстрироваться фильм «Мой 
кузен».

Некоторые из немых фильмов, музыка 
к которым потом создавалась специально, 
идут в сопровождении записи. Так, например, 
полностью озвучены фильмы Чарли Чаплина, 
но картины с Бастером Китоном идут всё-
таки под тапера. А послушать игру Сергея 
Аксенова можно и во время демонстрации 
других программ «Иллюзиона»: если он 
не занят на показе, то играет на рояле в фойе 
кинотеатра.

Полное расписание показов —
на сайте кинотеатра
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